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中国人民银行青岛市中心支行的数
据显示，!"#! 年山东青岛跨境人民币结
算量达到 $%" 亿元，业务总规模稳居山
东省各地市和全国第二批试点四个计划
单列市第一位，目前人民币已成为青岛
对外贸易和投融资中仅次于美元的第二
大结算货币。

累计规模达1390亿

据中国人民银行青岛市中心支行最
新统计数据显示，自 !"&%年 '月青岛市
启动跨境贸易人民币结算试点以来，截
至 !%&! 年末，全市共有 (% 家分行级银
行机构为 #)%% 多家企业办理了 $(%% 多
笔各类跨境人民币业务，结算总规模累
计达 #(*"亿元。其中，!"&!年结算量达
到 $"" 亿元，业务总规模稳居全省各地
市和第二批试点四个计划单列市第一位，
参与企业数量和业务金额分别比 !"&&年

增长 $'+、,(+。
据悉，青岛跨境人民币结算业务境

外区域已扩展至全球六大洲 -'个国家和
地区，业务范围涵盖了进出口、贸易融
资、服务贸易、外商直接投资、境外直
接投资、对外负债、对外担保等各类涉
外交易。

目前人民币已成为青岛对外贸易和
投融资中仅次于美元的第二大结算货币，
人民币逐渐成为跨境贸易与投融资的便
利工具，有力地支持和促进了青岛外向
型经济发展方式转变和经济结构调整。

节省财务成本27亿

用人民币做跨境结算，不仅可以帮
助企业提前锁定成本和收益，规避汇率
风险，提高资金使用效率，还可以为企
业节约换汇或融资成本。据中国人民银
行青岛市中心支行有关负责人介绍，综
合考虑汇兑成本、人民币升值、境外融
资成本等不同因素，采用人民币结算相
比外币平均可为企业节省约 !+的财务费
用。也就是说，仅此一项就可以帮助提
高企业利润率 ! 个百分点，据此推算，
新政策已累计为全市参与企业节约成本
超过 !-亿元。
“对于企业来说，开展跨境人民币结

算业务好处非常多。最显著的就是能有效
规避汇率风险。举个例子，如果交货时美
元对人民币的中间价为 #.'/!$，收款时变
成了 #.'0!!，也就是说，美元贬值 '分。在

人民币不断升值的
情况下，如果一直
沿用美元结算，那
么企业在当时卖出
&%%% 美元的货物，
到现在收款的话，
就会损失 '% 元人
民币。而一开始就
采用人民币作为结
算货币，那么这 '%

元将变成企业的利
润。”在谈到跨境人
民币结算给企业带
来的好处和便利
时，青岛一家机件
贸易公司的财务经
理冯海滨说。

不仅可以帮助企业提前锁定成本和
收益，规避汇率风险，提高资金使用效
率，使用人民币做跨境结算还可以为企
业节约融资成本。“相比境内人民币贷
款或境外外币贷款，这次 !!亿元境外人
民币融资可为我公司节约财务成本、汇
兑费用等 &0*- 亿元人民币，这是跨境人
民币结算政策为我公司带来的实实在在
的经济效益。”青岛前湾集装箱码头有限
责任公司财务总监纪涛说，下一步公司
设备进口和外方股东利润汇出等将全部
使用人民币进行结算。

业务范围逐步扩展

值得注意的是，目前岛城跨境人民
币业务范围已覆盖全部经常项目和大部
分资本项目，除了企业在进出口货物贸
易、跨境服务贸易等贸易领域，跨境人
民币结算已扩展到境外直接投资、外商
来华投资、境外借款、境外项目贷款等
跨境资本交易领域。

业内人士指出，目前全球金融市场
动荡加剧，美元、欧元等主要国际货币
充满变数，国际货币体系呈现多元化趋
势，在国际货币体系重构的过程中，以
人民币为代表的发展中国家的地位正在
不断提升。与此同时，我国正处于从商
品输出向资本输出、从贸易大国向投资
大国过渡的关键阶段，企业的“走出去”
也呼唤本国货币的“走出去”。人民币跨
境使用已从贸易等经常项目交易领域扩
展到资本交易领域，意味着人民币的国
际影响力进一步提升。
“在资金方面，我国‘走出去’企业

在海外的项目拓展往往还缺乏配套的金
融支持，如果使用人民币的话，‘走出
去’企业可以减少货币错配风险，提高
业务处理效率，节省外币兑换成本，并
利用境内外不同市场的人民币价格差异，
降低筹资成本。”中国人民银
行青岛市中心支行有关负责
人分析说。

据悉，今年中国人民银
行将进一步简化跨境人民币
业务办理和审核手续，为人
民币跨境结算提供更大的便
利。

青岛800亿元人民币
跨境结算

潘旭涛 何 君

跨境人民币结算就是在跨境贸

易和投资业务中使用人民币进行计

价和结算。以前中国企业对外贸易

和投资主要使用美元、欧元等自由

兑换货币结算，不仅面临复杂多变

的国际金融市场上的汇率波动风

险，还要额外支付一笔汇兑手续费，

办理境内收付汇审核手续。企业使

用人民币计价和结算，既可以减少

汇率波动风险，降低货币兑换成本，

也有利于在国家经济层面减少对单

一货币的过度依赖，降低金融风险，

增强本国经济稳定性，还有利于提

升人民币的国际地位。

近年来，跨境人民币业务在山

东增长迅速，2012年全年山东省跨

境人民币结算额3502亿元，同比增

长76.2%。自试点以来结算额达到

5809亿元，全省共有 47家银行的

700多家分支机构办理了跨境人民

币结算，涉及企业近 3200家，境外

区域覆盖144个国家和地区。

山东与日韩经济往来十分密

切，是中日韩经贸合作的重点区域。

在山东继续推进跨境人民币结算业

务，有利于促进中日韩之间贸易投

资便利化，是加快山东半岛中日韩

地方合作示范区建设的重要举措。

目前，经常项目人民币结算业

务已全面放开，境内所有从事进出

口货物贸易、服务贸易及其他经常

项目的企业均可选择以人民币进行

议价、计价和结算。2012年，山东与

日本、韩国跨境人民币结算额分别

为83.6亿元和31亿元，但是山东

与日韩贸易额相比仍具有较大业务

发展空间。2011年6月30日，在青

岛成功举行了人民币对韩元挂牌交易试点，截至2012年

末人民币对韩元累计交易达到7592万元人民币，遥遥领

先于全国其他非主要储备货币的交易额，有力助推了中

韩双边本地结算的业务。今后还要继续推动使用人民币

和韩元双边本地结算，帮助企业更合理地配置人民币和

韩元资产以降低汇率风险。

资本项目人民币结算业务也逐渐放开，业务规模增

长迅速。山东金融机构将跨境人民币结算和融资相结合，

创新了出口发票融资、出口定单融资、出口协议融资、海

外代付等贸易融资品种，拓宽了境外人民币资金的回流

和保值渠道。2012年，山东与日韩资本项目跨境人民币

结算金额65亿元，未来快速发展的市场空间仍然较大。

今后，应继续引导鼓励跨境人民币业务创新，鼓励商业银

行结合日韩企业在本地的实际需求，开发新的人民币结

算和融资产品，引导商业银行针对中日韩三国经贸合作

的特点，创新与海洋经济有关的特色金融产品，扩大人民

币在跨境贸易和投资中的使用，推进贸易投资便利化。

（作者为中国人民银行济南分行副行长、国家外管局

山东省分局副局长）
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荒里社区：村民变股民
王丽艳 宋 雪

本报电 日前，青岛市委副书记、市长张
新起与三星中国总部张元基总裁在北京举行会
谈，双方就高端服务业、新兴产业等领域加强
交流与合作交换了意见。张新起说，青岛是山
东省最早与韩国进行经贸往来的城市，目前正
在加快建设中韩日地方经济合作示范城市，希
望三星集团在全球的战略发展部署中将青岛列
为重要的战略合作伙伴城市，并就高端服务
业、新兴产业等领域表达了与三星集团合作的
意愿。张元基表示，青岛有海尔、海信等知名
大企业，也有很好的产业基础与产业划，愿意
与青岛在各方面进行多领域合作。

青岛与阿联酋深化港务合作

本报电 日前，国家交通运输部在青岛召
开青岛港董家口港区青岛港集团矿石码头工程
竣工验收会，与会专家领导一致同意，青岛港
董家口港区矿石接卸码头工程正式通过国家验
收。作为董家口港区的重大建设项目之一，矿
石码头工程创造了五个世界之最：世界最大的
码头、最深的码头水深、最先进的环保系统、
最先进的信息化操作系统、最大的岸桥。该工
程一举确定了青岛港在全球中国际矿石中转港
的地位，凸显了青岛港在蓝色经济区建设中的
排头兵作用，为打造一个 $亿吨青岛港、向世
界一流强港迈进揭开了崭新一页。

本报电 日前，山东省委常委、青岛市委
书记李群率团赴阿联酋开展经贸考察和洽谈活
动，深化和推动青岛与阿联酋的经贸合作。当
地时间 (月 *日，李群参观考察了迪拜球港务
集团，会见苏尔坦主席等集团高层，介绍青岛
近年来在经济发展、外经贸等领域所取得的成
就，希望双方在港口物流、码头新技术、自由
贸易港区等领域进一步加强务实合作。

青岛市商务局局长马卫刚代表青岛与迪拜
港务集团签署了战略合作协议。青岛市商务局
将于 ( 月中旬组织企业家商务代表团赴阿联
酋，跟进落实李群出访阿联酋取得的成果。

青岛愿与三星合作
发展高端服务业

世界最大矿石码头诞生青岛

荒里社区青岛港董家口港区矿石码头

青岛黄岛区长江路街道办事处荒里社区，经过 )年多探
索和谨慎运作，近日完成了社区经济体制改革———社区经营
性资产全部折股量化，符合股权分配条件的村民都成了股民。
同时，成立资产经营公司，受股东委托运营管理社区经营性
资产。

荒里社区的尝试，对集体资产改革的探索，有着怎样的
意义？

方案通过率99.78%

荒里社区历史上曾是荒山坡岭，故名“荒里”。然而，如
今有 )'&户、&&-&人的荒里，已是一派城市景象。上世纪 $%

年代，村里开始搞企业，主要生产乳胶产品，逐步有了集体
资产的积累。!%%& 年至 !%%- 年，社区进行了旧村改造。其
间，增加了 )%%% 平方米的商业网点和 $%%% 平方米的超市，
加之原有的一些厂房，就构成了目前社区主要的经营性资产。

资产处置方案，是群众关注的焦点。如何区分老户、新
户？户口迁出去又迁回来的怎么算？空挂户参不参加股权分
配？

社区党总支书记薛志伟说，仅改制进程公示，前前后后
就做了 &(次，每次公示都会派居民小组长入户征求意见，同
意的签字，不同意的把意见带回来研究改进。

去年 &!月 !日，几经讨论修改的集体资产处置方案，开
始在社区公示。对于群众关心的股权分配办法，该方案明确：
分配资产额中的 ,%+作为人头股，参与分配的社区居民按人
均分配；分配资产额中的 &%+作为年限股，按照参与分配人
员的有效年限数进行分配 （最高有效年限为 '%年）；分配资
产额中的 (%+作为集体股权，确保社会保障、公益事业等费
用；分配资产额中的 &%+作为改制后公司董事、监事的职务
股权。同时，在充分征求全体居民意见基础上，列出了参与
分配人员范围。
“社区里有表决权的 &$ 岁以上居民共 *%! 人，*%% 人填

了同意票，通过率达到了 **0-$+。”薛志伟说。

“就等着年底分红了！”

对历经数年、费尽周折的集体资产折股量化，社区居民
们是否买账？

'(岁的社区居民臧来新对此显然很满意。他说，他是老
住户，孩子们长大分出去过了，现在家里只有老母亲、他和
妻子。这次股权分配，老母亲和他每人都分了 &&,(%%股，是
最高额，他的妻子分了 &%万多股。“这个事儿做得很扎实，
每下一个文件村里宣传栏都贴着，居民小组长还挨家入户征
求意见。心里有底了，分得合理、明白，就等着年底分红了！
我觉得这事儿越早办越好。”

)$岁的单连宝是原胶南六汪人，&**&年年底结婚时随妻
子迁入荒里社区，属于新户。在这次股权分配中，他分得人
头股 -((%%元（股），年限股按 !%年计算，为 -%%!!%"&)%%%

元 （股），总计 $-(%%元（股）。“我觉得这次分配对外来户
很公平，在这儿生活了 !%多年，早把这儿当家了。”他说。

据悉，荒里社区在集体资产折股量化分配为核心的经济
体制改革中，没有出现集体上访、纠纷等大的不稳定因素，
绝大多数居民对改革表示赞同和欢迎。

制图：潘旭涛
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